

Presentación

Recogemos en este número monográfico la mayoría de las ponencias y comunicaciones presentadas en las III Jornadas de Teología, organizadas por la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas, celebradas el 23 y 24 de octubre de 2006. Se conmemoraba este año el 450 aniversario de la muerte de S. Ignacio de Loyola, y los 500 años del nacimiento de S. Francisco Javier y del Beato Pedro Fabro. A ellos se dedicaron las jornadas, reuniendo, como podrá comprobar el lector, visiones desde la historia y desde la teología. Se trataba de situar los orígenes y primeros pasos de la Compañía de Jesús en sus contextos históricos, políticos, sociales y religiosos. Los estudios que aquí presentamos contribuyen sin duda a esta tarea.

El primer artículo, Los días de la Compañía de Jesús, sitúa la biografía de su fundador, Ignacio de Loyola, y los principales ministerios de los primeros jesuitas en relación con los movimientos políticos y culturales de finales del siglo XIV y comienzos del XVI. Dos artículos siguen que toman como eje la figura de Pedro Fabro. El primero, Pedro Fabro, inspirador y constructor de la primera Compañía de Jesús, pone de relieve la atractiva personalidad y la importancia, a menudo olvidada, de este jesuita en los orígenes de la Orden. El segundo, Pedro Fabro ante la Reforma Protestante, destaca su misión, dada por Ignacio, en el diálogo religioso, y las características de este diálogo, muy alejado de los tópicos al uso que ven en aquellos jesuitas una especie de milicia antiluterana. Pero Fabro no fue el único jesuita empeñado en la misión con los protestantes: propósito del siguiente artículo, Loyola y el Luteranismo, es precisamente ampliar la investigación para descubrir que aquella actitud de diálogo propia de Fabro se inspiraba en la experiencia y orientaciones de Ignacio de Loyola, y se hizo extensiva a otros jesuitas.

Además del trabajo en tierras donde la Reforma había prendido con fuerza, otra tarea que la Iglesia encomendó a los primeros compañeros, y a la que éstos se dedicaron con tesón, fueron las misiones en las lejanas tierras de América y Asia. El artículo Perfil humano y gesta apostólica de Francisco Javier nos hace una evocadora narración de los orígenes, la formación y personalidad de Javier, así como de su trabajo misionero, poniendo especial énfasis en su evolución a la hora del diálogo con los paganos. Otro artículo, Unidad y variedad en la misión jesuítica del siglo XVI, compara dos misiones distintas, la del japon y la de américa, para descubrir cómo unas bases espirituales e intelectuales comunes llevaron, en contextos distintos, a métodos misionales diversos. El último estudio, Las Indias de aquí, descubre la labor misionera de los jesuitas en un territorio no pagano, Castilla la Vieja, donde, sin embargo, se observan algunos métodos, objetivos, resultados, e incluso retórica propios de las misiones exteriores.

Concluye el número con un salto hacia delante en el tiempo, evocando la figura del P. Arrupe al recensionar la última y monumental obra aparecida sobre él. Arrupe destacó por su amor a los orígenes de la Compañía, por su infatigable búsqueda del carisma original presente en la historia, en los documentos fundacionales y en los Ejercicios Espirituales.

En estos tiempos en que la Compañía de Jesús se prepara para una nueva Congregación General, en la que habrá de elegir también a un nuevo Prepósito General, es nuestro deseo que la lectura de estas páginas ilumine no sólo el pasado de la Compañía, sino también su presente y su futuro.